

Mission rurale – Réunion de l'équipe nationale – 27 février 2024

Intervention de Mgr Didier Noblot, évêque accompagnateur de la Mission rurale

De la proximité à la présence, ou l'inverse ?

Quelles présences pour quelles proximités dans le monde rural ?

Jésus est proche de ses disciples, mais après la résurrection, Il les invite à vivre de sa présence cf Mtt 28, 16-20

16 Les onze disciples s'en allèrent en Galilée, à la montagne où Jésus leur avait ordonné de se rendre. 17 Quand ils le virent, ils se prosternèrent, mais certains eurent des doutes. 18 Jésus s'approcha d'eux et leur adressa ces paroles : « Tout pouvoir m'a été donné au ciel et sur la terre. 19 Allez ! De toutes les nations faites des disciples : baptisez-les au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit, 20 apprenez-leur à observer tout ce que je vous ai commandé. Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde. »

La proximité est une réalité qui fait l'un des atouts de la vie dans le monde rural, mais qui subit aussi de nombreuses remises en cause, tout s'éloigne, disent certains : services publics, Eglises, commerces. Nous avons tous entendu la déception : « ici c'est la fin des commerces de proximité ».

Durant cette crise agricole, par l'intermédiaire des évêques et des responsables diocésains, l'Eglise s'est rendue proche des paysans et des agriculteurs.

Quelle proximité vivre dans le monde rural en transition ? Quelle proximité pour l'Eglise ? Quelle proximité des acteurs pastoraux ? Quelle proximité de l'Eglise dans la diversité de ses membres et des états de vie ?

Quelle présence des prêtres, selon quelles modalités ? Où habiteront-ils ? Quelles proximités du Christ ?

Un passage est peut-être à vivre : de la proximité à la présence, ou de la présence à la proximité ?

Présence

Les dictionnaires nous disent : fait d'être présent en esprit, fait d'être disponible à n'importe quelle sollicitation extérieure. Fait d'être physiquement quelque part, auprès de quelqu'un. La présence d'un ami reconforte.

Les synonymes sont nombreux : assiduité · assistance · caractère · compagnie · durée · entité · essence · existence · fraîcheur · nature · naturel · omniprésence ... On connaît aussi les contraires : absence, carence, éclipse, omission.

On connaît bien l'expression « faire acte de présence » qui manifeste paradoxalement une certaine absence !

Selon la lecture d'Arnaud Favart, d'Ad Gentes n°10 (fin du paragraphe)

« L'Église, afin de pouvoir présenter à tous le mystère du salut et la vie apportée par Dieu, doit s'insérer dans tous ces groupes humains du même mouvement dont le Christ lui-même, par son incarnation, s'est lié aux conditions sociales et culturelles déterminées des hommes avec lesquels il a vécu. »

Il s'agirait alors d'être présent afin de présenter à tous le mystère du salut et la vie apportée par Dieu. Dit autrement le temps de la présence précède le moment de la présentation. Cela dit, la présence du Christ à ses contemporains nous stimule pour écrire nos présences d'Eglise dans le monde rural. Mais est-ce que les communautés chrétiennes font l'expérience de la présence du Christ ?

Proximité

En ouvrant le dictionnaire, la proximité est la situation d'une chose qui est à peu de distance d'une ou plusieurs autres, c'est ce qui est proche. On habite à proximité de la ville. On connaît aussi la locution adverbiale « À proximité », c'est-à-dire tout près.

Alors que dit-on : présence ou proximité ?

La présence, c'est être là.

La proximité, c'est être avec, en coopération, en Alliance, en solidarité, mais en lisant l'épisode du buisson ardent, la proximité est exigeante :

Le Seigneur vit qu'il avait fait un détour pour voir, et Dieu l'appela du milieu du buisson : « Moïse ! Moïse ! » Il dit : « Me voici ! » Dieu dit alors : « N'approche pas d'ici ! Retire les sandales de tes pieds, car le lieu où tu te tiens est une terre sainte ! » (Ex 3, 4-5)

Nous sommes peut-être alors invités à passer de la vision d'absence des services, des prêtres, faites votre liste, passer de l'absence à la présence du Christ. Quand fait-on l'expérience de la présence du Christ ? Que fait le Christ quand il s'approche de ses disciples ?

Je pense aussi à l'évangile du bon samaritain Luc 10, 29 – 37

« Mais un Samaritain, qui était en route, arriva près de lui ; il le vit et fut saisi de compassion. Il s'approcha, et pansa ses blessures en y versant de l'huile et du vin ; puis il le chargea sur sa propre monture, le conduisit dans une auberge et prit soin de lui. (...) Lequel des trois, à ton avis, a été le prochain de l'homme tombé aux mains des bandits ? (Luc 10, 29 – 37)

La proximité est aussi l'un des grands thèmes du pape François *Fratelli Tutti* n° 97 écrit le 3 octobre 2020

« Certaines périphéries sont proches de nous, au centre d'une ville ou dans notre propre famille. Il y a aussi un aspect de l'ouverture universelle de l'amour qui n'est pas géographique mais existentiel. C'est la capacité quotidienne d'élargir mon cercle, de rejoindre ceux que je ne considère pas spontanément comme faisant partie de mon centre d'intérêts, même s'ils sont proches de moi. Par ailleurs, chaque sœur ou frère souffrant, abandonné ou ignoré par ma société, est un étranger existentiel, même s'il est natif du pays. Il peut s'agir d'un citoyen possédant tous les papiers, mais on le traite comme un étranger dans son propre pays. Le

racisme est un virus qui mute facilement et qui, au lieu de disparaître, se dissimule, étant toujours à l'affût. »